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助推攀岩进校园
“攀登者”校园挑战赛举行

本报讯（正观新闻·郑州晚
报记者 郭韬略）由河南省学生
体育总会攀岩协会主办、郑州
大学体育学院承办的河南省
“攀登者”校园挑战赛暨郑州
大学体育学院第一届“舒华
杯”校园攀岩比赛，5月 16日
下午在郑州大学体育学院攀
岩场拉开帷幕，来自全省的58
名校园攀岩爱好者开始了这
场“勇敢者的游戏”。比赛设
置难度赛和攀石赛两个项目。

本次比赛也是河南省学
生体育总会攀岩协会自去年7
月份成立以来举办的首项重
要赛事，目的在于发挥院校优
势，助力河南攀岩运动更好地
走进校园，同时推动全省攀岩
运动的发展。举办本次比赛
的场地——郑州大学体育学
院攀岩场，于 2019年正式投
入使用。该场地占地面积约
1700平方米，拥有标准难度道
4条、标准速度道4条、30米攀
石墙、22米热身墙，各项器材
配备齐全，是目前我省唯一可
以承接全国及洲际赛事的攀
岩训练、比赛场。在这么高规
格的场地上进行比赛，也让选
手们格外兴奋。

据省学生体育总会攀岩
协会秘书长单凤霞表示，自
2016年被列入奥运会正式比
赛项目后，河南省的攀岩运动
参与人数就逐步增加，普及和
发展相当迅速。未来，协会将
举办更多、规模更大的攀岩比
赛，让这样“勇敢者的运动”出
现在更多校园内。

如何使“潮运动”成为“常运
动”？有关专家和从业者给出了他们
的看法。

白宇飞提出，政府相关部门应加
强对运动培训机构、俱乐部的监管，
对从业者的准入门槛、业务范围、教
练资质等关键信息严格审核把关，对
口碑差、投诉多的问题机构依规处
罚、重点监督。同时要做好扶持引
导，充分运用普惠小微贷款、财政补
贴、税收减免等方式，因地因时制宜

地对相关机构给予支持。
山西大学体育学院教授成民铎建

议，应围绕一些具有一定群众基础的新
兴运动项目，加快打造各级各类体育活
动、赛事、联赛，以赛代练，以赛引人，为
这些项目的发展壮大提供平台和土壤。

杨子表示，对从业者来说，一方面
要苦练“内功”，做好教练招募和培养
的体系化建设、培训课程的专业化建
设、赛事组织的模块化建设，努力打造
自主产品线和自身品牌，开发更优质

的产品、服务和赛事活动；另一方面要
用好外力“破圈”，主动加强和行业协
会的联系，增进与大中小学的合作，积
极加强和利用与媒体平台的互动等。

此外有专家提醒，运动参与者在
选择社群或俱乐部前，也应“货比三
家”，进行细致甄别，当发现组织机构
存在严重虚假信息宣传或正当权益
受到损害时，要敢于打破“沉默”，积
极维权，有理有据向主管部门进行反
映，助力行业风气的净化。

位于太原市长风商务区的山西
大剧院门前广场上，每到周末总能看
到一群滑板爱好者的身影，他们当中
除了20岁左右的青年学生，也不乏三
四十岁的中年“白领”。

34岁的国企职员张路就是其中之
一，他说：“我从去年开始玩，当时是朋
友叫我来，说现在流行玩陆地冲浪。
刚开始我是借别人的板来滑，后来入
门了越来越喜欢，就自己买了一块。”

近两年，像陆地冲浪这样“火出
圈”的小众项目还有不少。春见跑步

俱乐部创始人石春健是一位在多个
社交媒体上拥有总计 120万粉丝的
“大V”，超慢跑是她目前主推的一项
运动。

“超慢跑指的是以与走路一
样，甚至更慢的超慢速跑步的运
动。这种运动既能起到跑步的锻
炼效果，又能最大程度地减少过度
损耗和受伤风险，因此受到越来越
多跑友，尤其是 40 岁到 60 岁人群
的欢迎。”石春健说。

石春健告诉记者，俱乐部成立一

年多来，线上线下的收费学员已经累
计超过2000人。

北京体育大学商学院教授白宇
飞表示，从业内研究来看，一般一个国
家人均GDP超过一万美元后，体育产
业会迎来大爆发，人们对非传统体育
活动的接受程度会大幅提高。“我国目
前人均GDP超过一万美元，飞盘、陆地
冲浪、匹克球等运动项目的火爆是符
合产业发展规律的，可以看作是收入
水平上涨进而消费升级后，体育需求
逐渐多元化和个性化的产物。”

“2022年夏天在年轻人中火爆的
飞盘，今年热度有所下降。去年新人
场一周可以开七八场，现在一周仅有
一两场。”广州一家飞盘俱乐部的负
责人杨光（化名）告诉记者，目前不少
飞盘俱乐部都面临着学员减少的问
题，个别甚至不得不因此关停。

记者了解到，和飞盘、露营等情
况类似，不少“潮运动”都不同程度地
经历了从火爆到降温的境遇。在初
期“破圈”后如何维持并扩大群众基
础是它们面临的共同挑战。

在杨光看来，“潮运动”的“热”与

“冷”都是由其强社交属性决定的。
“大部分‘潮运动’的兴起都始于微
博、抖音、小红书等社交媒体的力推，
相关内容的持续刷屏吸引年轻人尝
试，继而在平台展示、分享，形成了新
潮流。”他说，“而随着社交媒体的关
注点转移，这一运动的热度也自然会
降低。”

白宇飞表示，新兴运动在第一轮
“井喷期”的“野蛮生长”是另一个影
响因素。“一个新兴行业的快速崛起
通常伴随着众多从业者的大量涌入，
此时，一些师资力量不够、培训经验

不足、组织能力不强的从业者往往会
扮演‘搅局者’的角色，例如将初学者
对规则的理解、动作的掌握带偏走
样，忽视对防护技能训练和技战术配
合等方面的传授，甚至因恶性竞争把
产品销售、活动组织、赛事开展引入
歧途。这些都将影响‘潮运动’的口
碑和可持续性。”

北京燃烧冰体育发展有限公司
负责人杨子已深耕板类运动 10余
年。他认为，当小众运动拥有一定数
量的参与人群和市场体量后，往往会
面临成本增高、产品同质化的瓶颈。

从潮运动走到

飞盘、陆地冲浪、超慢跑、
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新华社电 近年来，一批新兴小众运动兴起的热潮此起彼伏。然而在经历了最初的“井喷期”后，不少项目逐渐“遇
冷”，进入了发展的瓶颈期。从“潮运动”到“常运动”，小众项目在走向大众、健康发展的道路上，如何才能走得更远？

“潮运动”相继“出圈”体育需求逐渐多元化和个性化

飞盘今年热度有所下降“井喷”后遭遇瓶颈期

推动新兴运动健康发展，加快打造各级各类体育活动、赛事、联赛
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新华社发

陆地冲浪 匹克球


